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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области облачно с прояснениями, 
умеренные дожди, в отдельных районах – сильные, 
местами – грозы, днём местами град; ветер северо-
восточный, от слабого до умеренного, при грозе ме-
стами порывистый, сильный; температура +25…+30, 
местами до +34.

26 июня по области – облачно с прояснениями, ночью 
местами небольшие дожди, в отдельных районах – уме-
ренные, местами – грозы, днём местами небольшие 
дожди, грозы; ветер северо-восточный с переходом 
днём на юго-восточный, умеренный, при грозе места-
ми порывистый; температура ночью +16…+21, днём 
+30…+35, при значительной облачности – до +27.

27 июня по области – переменная облачность, неболь-
шие или умеренные дожди, в отдельных районах – силь-
ные, местами гроза, град; ветер западный, умеренный, 
при грозе местами порывистый, сильный; температура 
ночью +16…+21, днём +28…+33.
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ПодПиска 
2015

в воронежской области  
продолжается 

основная ПодПиска  
на второе Полугодие 

2015 г. 
на газету «Коммуна»

Фонд поддержит регион
Соглашение о субсидировании региональных социальных 

программ подписали губернатор Алексей Гордеев и предсе-
датель правления Пенсионного фонда России (ПФР) Антон 
Дроздов. По договорённости с регионом ПФР направит в об-
ластной бюджет 40 млн. рублей. Основная часть средств – 39,1 
млн. рублей – пойдёт на укрепление материально-технической 
базы учреждений социального обслуживания населения, из них 
34 млн. рублей – на строительство дома-интерната для пре-
старелых и инвалидов в Кантемировском районе. Оставшиеся 
900 тысяч рублей региональные власти потратят на повышение 
компьютерной грамотности неработающих пенсионеров. Губер-
натор Алексей Гордеев подчеркнул, что, несмотря на экономи-
ческие трудности, как и было обещано, реализация социальных 
программ на территории Воронежской области продолжается, 
в том числе с поддержкой Пенсионного фонда России.

авиазаводу – развиваться
Губернатор Алексей Гордеев и президент Объединённой 

авиастроительной корпорации (ОАК) Юрий Слюсарь в ходе 
встречи в Москве договорились провести совещание по вопро-
сам развития Воронежского авиазавода (ОАО ВАСО) в августе 
2015 года. Глава Воронежской области и президент ОАК обсу-
дили перспективы развития авиационной промышленности в 
нашем регионе и взаимодействие ОАК, ВАСО и властей. Заме-
тим, что в состав ОАК входят 24 крупнейших авиастроительных 
предприятия, в том числе и Воронежский авиазавод.

вуз работает эффективно
Министерство образования и науки РФ признало работу 

Воронежского государственного педагогического универси-
тета эффективной по итогам мониторинга деятельности вуза 
за 2014 год. В этом большую роль сыграл ряд показателей. 
Среди них – соотношение заработной платы профессорско-
преподавательского состава и средней зарплаты по экономике 
региона, которое равно 125 процентам, число выпускников, 
трудоустроившихся в течение календарного года. Количе-
ство иностранных студентов в вузе превышает пороговое 
значение этого показателя в 3,7 раза. А число сотрудников, 
имеющих ученые степени кандидата или доктора наук, в 1,5 
раза выше нормы.

на пороге взрослой жизни
Завтра во всех 110 учебных заведениях Воронежа пройдут 

выпускные вечера. Со школой простятся более пяти тысяч 
юных горожан, в том числе 600 медалистов. Всего же вместе 
с педагогами, родителями и гостями отметить это событие 
собираются около 16 тысяч горожан. Охранять порядок по 
традиции будут сотрудники полиции, МЧС и других ведомств. 
Поможет им наличие в каждой школе тревожных кнопок, в 
пятидесяти заведениях установлены системы внешнего ви-
деонаблюдения. 

Представлен новый руководитель
Приказом ФСИН России временно исполняющим обязан-

ности начальника УФСИН России по Воронежской области 
назначен полковник внутренней службы Геннадий Казаков. 
Новый руководитель представлен личному составу Управле-
ния и начальникам подведомственных учреждений области. До 
этого Геннадий Казаков возглавлял уголовно-исполнительную 
систему Тверской области, где проходил службу на различных 
должностях с 1986 года, а в 2011 году он стал начальником 
Управления. Его труд отмечен ведомственными наградами, 
наградами Русской Православной церкви.

...и поплыли венки памяти
Активисты воронежского регионального отделения Обще-

российского общественного движения «Народный Фронт «За 
Россию» приняли участие в прошедшей в Рамонском районе 
областной патриотической акции «Венок памяти». Ранним 
утром более 300 человек собрались на берегу реки Воронеж, 
возле воинского захоронения №34. У памятника бойцам Ве-
ликой Отечественной в едином строю стали учителя и стар-
шеклассники, члены патриотических организаций Рамонского 
района и представители национальных общин, ветераны. Со-
стоялся также «Костёр памяти», спуск на воду реки Воронеж 
венков из полевых цветов и минута молчания.

Здесь ветеран забудет  
о своих годах

репортаж | В новом интернате воронежские ветераны и инвалиды смогут петь и танцевать, и мышцы качать

Трудовые  
противоречия
По состоянию на 10 июня 
в воронежской области 
выявлено около 15,2 ты-
сячи случаев нелегаль-
ной занятости. об этом 
сообщил руководитель 
департамента труда и 
занятости населения об-
ласти Юрий Бай на еже-
недельном оперативном 
совещании в региональ-
ном правительстве в 
минувший понедельник. 
С 13,6 тысячи работни-
ков заключены трудо-
вые договоры в рамках 
программы легализации 
занятости.

Валерий СеВерный

Юрий Бай отметил, что 
уровень регистрируемой без-
работицы в январе-мае нынеш-
него года оставался в пределах 
1,0-1,1 процента, что несколько 
ниже аналогичного показателя 
по Российской Федерации в 
целом. В то же время уровень 
занятости населения остаётся 
достаточно низким. Одна из 
причин такого положения - за-
нятость большой доли трудо-
способного населения в нефор-
мальном секторе экономики. 

Начиная с марта 2015 года, 
в регионе реализуется план 
мероприятий по снижению 
неформальной занятости, лега-
лизации трудовых отношений 
и повышению поступлений 
страховых взносов в госу-
дарственные внебюджетные 
фонды. 

Основной акцент в работе 
по легализации трудовых от-
ношений делается на муници-
пальный уровень. Она будет 
строиться по трём направле-
ниям: выявление случаев не-
легальной занятости в рамках 
работы муниципальных комис-
сий по мобилизации доходов в 
консолидированный бюджет 
области, трудоустройство неза-
нятых граждан при содействии 
органов занятости и легали-
зация трудовых отношений в 
результате деятельности. 

Руководитель Государствен-
ной инспекции труда в Во-
ронежской области Жанна 
Васильева обратила внима-
ние на то, что в настоящее 
время в процессе эксплуа-
тации наёмного труда закон 
допускает заключение как 
трудового договора, так и до-
говора гражданско-правового 
характера. Но зачастую по 
инициативе работодателей тру-
довые договоры подменяются 
гражданско-правовыми. 

В ходе проведения выезд-
ных плановых проверок ин-
спекторами выявляются и 
факты допуска к выполнению 
работ вообще без оформления 
каких-либо договоров. Типич-
ным является отсутствие в 
договоре сведений о размере 
заработной платы. 

За пять месяцев нынешнего 
года выявлено 64 организации, 
выплачивающих заработную 
плату в размере ниже МРОТ и 
прожиточного минимума. По 
результатам данных проверок 
597 работникам заработная 
плата доведена до величины 
прожиточного минимума, при 
этом сумма доплат составила 
1млн. 427 тысяч рублей. 

Руководитель инспекции 
также отметила, что наиболее 
проблематичным направлени-
ем в деятельности инспекции 
является легализация «серой» 
заработной платы.

соЦИум

Победы  
сельских силачей                                                             
в городе Троицк Челябинской области состоялись 
всероссийские соревнования по самбо и гиревому 
спорту среди сельских спортсменов. Команду 
воронежской области представляли спортсмены 
из аннинского, Кантемировского, россошанского, 
Таловского и Семилукского муниципальных районов, 
Борисоглебского городского округа.

алексей иВаноВ

– Наши спортсмены вы-
ступили на очень достойном 
уровне, – рассказал «Коммуне» 
директор воронежской област-
ной физкультурно-спортивной 
организации «Урожай» Павел 
Брязгунов. – Так, первое место 
среди «гиревиков» занял Артём 
Прячкин из Россошанского 
района. Особенно отличилась 
команда по борьбе самбо под 
руководством тренера Николая 
Азарова. Команда из шести 
спортсменов выиграла четыре 
медали. 

С серебряными медалями 
вернулись с соревнований 
Сергей Лебедев и Валентина 
Бортник из Семилукского 
района, с «бронзой» – Николай 
Мухин из Аннинского района и 
Евгений Ягодкин из Семилук.

Следующие старты в рамках 
Всероссийских соревнований 
по традиционным для России 
национальным видам спорта 
среди сельского населения 
состоятся в сентябре в Чер-
кесске Карачаево-Черкесской 
Республики. Своими силами 
померятся мастера вольной 
борьбы.

Команда Воронежской области на открытии соревнований.
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23 июня состоялась 
XXVII конференция во-
ронежского региональ-
ного отделения всерос-
сийской политической 
партии «Единая россия».

юрий троФимоВ

В ее работе приняли уча-
стие около двухсот делегатов. 
Это представители 39 мест-
ных отделений партии из всех 
муниципальных районов, чле-
ны регионального политсове-
та, региональной контрольно-
ревизионной комиссии. На 
форуме также присутствова-
ли депутаты Государственной 
думы РФ Оксана Хоронжук, 

Сергей Чижов, заместитель 
руководителя департамента 
по работе в Центральном 
федеральном округе ЦИК 
партии Елена Квашнина, 
представители региональных 
и местных органов власти, 
избирательных комиссий, 
СМИ. 

Итоги предварительного 
голосования подвел секретарь 
регионального отделения 
партии «Единая Россия», 
заместитель председателя Во-
ронежской областной думы 
Владимир Нетёсов. Он на-
помнил о том, что с 27 апреля 
по 3 июня в Воронежском 
региональном отделении пар-
тии «Единая Россия» прохо-

дила процедура праймериз. 
Была организована работа 245 
площадок, в работе которых 
приняли участие более 52 
тысяч выборщиков.

 – Основной упор сделан 
на привлечение новых лю-
дей, нестандартных идей, 
широкое участие воронежцев 
в развитии нашего региона, 
в процессах модернизации 
всех отраслей экономики и 
социальной сферы, – отметил 
лидер региональных «едино-
россов» Владимир Нетесов.

По его словам, в списки 
кандидатов в депутаты Во-
ронежской областной и город-
ской дум, которые внесены 
на рассмотрение делегатов 

конференции, вошли эффек-
тивные управленцы, профес-
сионалы, неравнодушные к 
проблемам своих земляков 
люди, способные достойно 
представлять и защищать на 
всех уровнях интересы своих 
будущих избирателей.

– Аналогичная ситуация 
– с подбором кандидатов в 
депутаты районных, город-
ских и сельских Советов, 
– заявил Владимир Нетёсов. 
– В Единый день голосования 
на территории нашей области 
также состоятся выборы в 28 
муниципальных районах и 
двух городских округах. Всего 
планируется проведение 538 
избирательных кампаний. 
Предстоит избрать свыше 
четырёх тысяч депутатов 
разного уровня.

Делегаты конференции 
тайным голосованием утвер-
дили списки кандидатов в 
депутаты Воронежской об-
ластной и городской дум по 
единому избирательному 
округу и по одномандатным 
избирательным округам, ко-
торые будут участвовать в 
выборах 13 сентября. 

На конференции принята 
предвыборная программа 
регионального отделения 
партии. 

 – За ее основу взята кон-
цепция предвыборной про-
граммы, с которой шёл на вы-
боры в 2014 году губернатор 
Воронежской области – наш 
кандидат, член Высшего со-
вета партии «Единая Россия» 
Алексей Васильевич Гордеев, 

– отметил секретарь регио-
нального отделения. – Глав-
ная задача, обозначенная в 
«Пятилетке качества» – улуч-
шение жизни воронежцев, 
развитие малого и среднего 
бизнеса, укрепление эконо-
мики и социальной сферы. 
Сегодня уже сделаны важные 
шаги к достижению этой 
цели, обеспечен стабильный 
рост производства и средней 
заработной платы, усилена 
социальная поддержка на-
селения. Есть реальные до-
стижения в образовании, в 
охране здоровья, в культуре. 
И есть все основания для того, 
чтобы Воронежская область 
стала лидером среди регионов 
России, усилила свою роль в 
экономической и социально-
культурной жизни нашей 
страны.

Подводя итоги работы кон-
ференции, секретарь регио-
нального отделения отметил, 
что в нынешнее непростое 
время все конструктивные и 
здравомыслящие силы долж-
ны объединиться вокруг курса 
губернатора и Президента.

 – Только в единстве дей-
ствий мы сможем полностью 
раскрыть потенциал воро-
нежского края, реализовать 
глобальные проекты по раз-
витию региона, повысить 
уровень и качество жизни 
людей. Мы не сомневаемся в 
поддержке всех, кто верит в 
процветание нашей Родины 
и нашей Воронежской обла-
сти, – резюмировал Владимир 
Нетёсов.

Новые люди, нестандартные идеи
В партиях и движениях | Воронежские «единороссы» утвердили списки кандидатов  
и партийную программу на предстоящие выборы

Голосуют участники конференции.
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тамара гаШимоВа
кантемировский район 

Его возведение началось в сентябре 2014 
года. По началу ввод намечался на декабрь 
2015-го. Но потом строители решили ускорить 
темпы и теперь обещают сдать объект «под 
ключ» к октябрю. 

- Общестроительные работы выполнены 
на 95 процентов, сейчас полным ходом идёт 
отделка внутренних помещений и прокладка 
коммуникаций, – рассказывает начальник 
участка ООО «КМ-строй» Владимир Чаплы-
гин. – Правда, немного задержал нас подъём 
грунтовых вод. Весной вся площадка стояла 
в воде: ни пройти, ни проехать. В данный мо-
мент на стройке заняты 57 человек. Стоимость 
социального объекта составила более 240 
миллионов рублей. Половину расходов взял 
на себя Пенсионный фонд РФ, по четверти – 
федеральный и областной бюджеты. 

Здание интерната состоит из четырёх со-
общающихся между собой корпусов общей 
площадью три с половиной тысячи квадрат-
ных метров. Рассчитано оно на сто человек. 
Двенадцать мест отдадут лежачим больным, 20 
- инвалидам-колясочникам. Жить ветераны бу-
дут в двухэтажном корпусе. Центральную часть 
здания займут административные помещения. 

Одно крыло предназначено для инфекционного 
отделения. Другое – для пищеблока и столовой. 
Во дворе появятся площадки для настольного 
тенниса, спортивных занятий и… танцев!

Владимир Чаплыгин показывает нам дела 
рук строителей. Заходим через центральный 
вход. Прямо у входа - комната охраны. Сюда 
уже подведены инженерные коммуникации 
для полного контроля ситуации как внутри 
здания, так и по его периметру. В фойе, как 
только появятся первые постояльцы, установят 
огромных размеров телевизор. Рядом по про-
екту предусмотрен спортзал с тренажерами и 
молельная комната. 

По длинному и пока темному коридору по-
падаем в жилой корпус, заходим в первый по-
павшийся отдельный блок. В нём - две комнаты 
на четверых человек. С лоджии на улицу ведет 
пандус. По нему инвалид-колясочник может 
без посторонней помощи выехать во двор и 
прогуляться. На каждую комнату - свой душ и 
туалет. В основном все рассчитаны на два чело-
века. Но есть и четырехместные, и одноместные. 
В каждой из них установят плазменный теле-
визор. Зимой три калорифера дополнительно 
смогут подавать в жилые и общие помещения 
теплый воздух.

В коридорах, холлах, на лестницах для 
удобства пожилых и не совсем здоровых пен-

сионеров появятся поручни. Входы оборуду-
ют пандусами. Для размещения инвалидных 
колясок отведут специальное помещение с 
отдельным входом.

Идем дальше. Скоро здесь будут актовый 
зал со сценой, рядом - просторная столовая, 
пищеблок и хозблок, цеха для приготовления 
пищи и кондитерских изделий. Вот - прачечная 
с дезинфекционной камерой. Тут - библиотека. 
В медицинском блоке - аптека, процедурные 
кабинеты, врачебные. 

окончание | страница 4

Сегодня на окраине села Писаревка вовсю кипит стройка. на бывшем некогда 
пустыре строители возводят здание дома-интерната для пожилых людей и 
инвалидов. осенью, когда на стройке закончатся последние работы, он станет пятым 
подобным социальным объектом в нашей области. Пятым домом нового типа для 
одиноких пенсионеров. 

Строительство дома-интерната   
в  Писаревке подходит к концу.

Владимир Чаплыгин рассказывает  
о ходе работ на объекте.

Как всегда, вас  
ждут во всех  

почтовых отделениях  
воронежской области 

неблагоприятные дни и часы  
с 25 июня по 1 июля
29, понедельник (пик с 6 до 9 часов)

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.
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общество

Где «достоинство»?
Украинский переворот официаль-

но называется «Революция достоин-
ства». Это говорит о многом: укра-
инские «власти» готовы признать, 
что их «революция» не дала ничего 
хорошего ни Украине, ни украинцам. 
Достоинства, вообще-то, там тоже не 
прибавилось. Но поскольку в отличие 
от экономических и прочих конкрет-
ных показателей достоинство сложно 
как-то измерить, видимо, решили 
остановиться на нем.

Что же в реальности дал Украине 
последний Майдан? Дал отмашку: на-
чался процесс окончательного закры-
тия проекта «Независимая Украина». 
Вообще-то такого государства никогда 
не существовало - если не считать 
марионеточных пронемецких образо-
ваний времен двух мировых войн. 

Как отмечает лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский, Украина «никогда 
не была государством ... территория 
была в Польше, Австро-Венгрии и в 
России. А признанное государство это 
территория, экономика, язык. Ничего 
этого не было».

Сперва Украиной активно «за-
нималась» Австро-Венгрия, где был 
разработан искусственный язык, 
позже названный «украинским». 
Потом Германия организовала там 
«государство», которым руководил 
гетман Скоропадский - ставленник 
немцев. Кстати, именно в те времена 
начался геноцид русских в Закарпа-
тье: австрийцы истребляли всех, кто 
говорил по-русски.

Во время Второй мировой войны 
немцы образовали на месте Украин-
ской ССР оккупационный район - 
«рейхскомиссариат Украина». Район 
этот даже формально не имел статуса 
самостоятельного государства.

Итак, никаких традиций самостоя-
тельной государственности на этой тер-
ритории не сохранилось. Нынешнюю 
«независимую Украину» делали с нуля 
- и, как теперь ясно, не очень умело. 
Владимир Жириновский сформули-
ровал по поводу «независимой Украи-
ны» предельно ясную позицию: «Это 
государство не состоялось, его нет».

Основной проблемой оказалось 
противоречие между стремлением 
повторять путь России и не повторять 
его. Путь России Украине повторить 
не удалось: и все достоинства, и все 
проблемы выглядят карикатурно, 
«кукольно». Но и для каких-то иных 
способов существования Украина не 
располагает ни интеллектуальными, 
ни культурными, ни политическими, 
ни экономическими ресурсами. По 
выражению Владимира Жириновско-
го, Украина - «банкрот».

В результате власть там меняется 
при помощи майданов, а для поддер-
жания ее легитимности приходится 
выдумывать истории про «древних 
укров» да оправдывать единственного 
в истории Украины военного «героя», 
не связанного с Россией - Бандеру.

Кто такие «украинцы»?
Никакой украинской идентичности 

толком не существует. «Западенцы» - 
более поляки или венгры, централь-
ные «украинцы» - более русские, а 
жители Востока - просто русские, без 
всяких «более». И как только возник 
политический кризис, Украина трес-
нула по всем швам, превратилась в 
«гуляй-поле».

Вот, на самом-то деле, реальная 
традиция, существующая на дан-
ной территории. Ведь «культурным 

ядром», вокруг которого возникла 
Малороссия, была Запорожская Сечь, 
казацкая вольница. Кстати, жители 
Украины могли бы гордиться такими 
традициями и не искать своих корней 
в седой старине. Тем не менее это вовсе 
не государственные традиции.

Откуда же возник «комплекс» 
собственной государственности у 
обитателей украинской территории? 
Владимир Жириновский указывает: 
«комплекс» возник благодаря оши-
бочной, вредоносной национальной 
политике, которая осуществлялась во 
времена Советской власти: «Украина 
- это не просто горящий Донбасс и 
Луганск. Это в целом неправильная 
политика».

Действительно, Советская власть 
занималась «украинизацией» Украи-
ны даже в большей степени, чем ны-
нешняя киевская «власть». Главной 
ошибкой советской национальной 
политики, подчеркивает Владимир 
Жириновский, было пренебрежение к 
интересам русского народа, бездумная 
раздача русских земель, разрушение 
наследия Российской империи: «Все 
учебники истории переписали совет-
ские педагоги, изобразили царскую 
Россию как тюрьму народов, а русский 
народ как держиморда, как шовинист, 
подавлявший все остальные народы. 
Поэтому воспитанные украинские 
фашисты - это советская школа, со-
ветские учебники».

Известно, что в первые годы совет-
ской власти русским платили деньги, 
чтобы превратить в «украинцев»: 
курсы украинского языка оплачива-
лись, как рабочее время. Того самого 
«украинского языка», который «изо-
брели» в Австро-Венгрии.

Такая ошибочная политика осу-
ществлялась, разумеется, не только 
в отношении бывшей Малороссии. 
С момента установления Советской 
власти Москва все время стремилась 
помогать национальным регионам. 

ЛДПР всегда выступала  против этого. 
«Я жил в этих национальных регио-
нах, - вспоминает Владимир Жири-
новский. - И видел, что вся помощь из 
Москвы за все сто лет идет только на 
обогащение местной элиты. А простой 
народ ничего не получает. Поэтому не 
надо такую линию проводить».

Действительно, простой народ 
Украины не виноват в преступной по-
литике тех, кто сейчас называет себя 
«украинской властью». Речь-то идет 
о сотне чиновников, которых можно 
справедливо назвать «украинскими 
власовцами», которые отрабатывают 
заказ. Чей заказ?

Кто реальный враг?
Сегодня весь блок НАТО во главе 

с США ведет войну против России. 
Война не объявлена, но она ведется 
- силами обманутых жителей Украи-
ны. 

США, по меткому выражению 
Владимира Жириновского, «нация 
торгашей». Эта страна предпочитает 
воевать чужими руками. Украина, 
таким образом, нужна Америке не 
сама по себе, а лишь как источник 
«пушечного мяса»: «Дело не в Украи-
не, - подчеркивает Владимир Жири-
новский. - Дело в том, что тот строй, 
который есть на Западе, в США, он 
может быть только хищническим и 
агрессивным. Это связано с природой 
американского государства».

Европейские страны, прошедшие 
через две мировые войны, теперь не 
слишком рвутся в бой. Америка же 
предпочитает провоцировать кон-
фликт, оставаясь за океаном.

США всегда боролись с собствен-
ными кризисами, развязывая войны 
на чужих территориях и чужими 
руками. Обе мировые войны - тому 
доказательство. Особенно это видно 
на примере Второй мировой войны, 
когда через Форда США помогали 
нацистской Германии. Не будем за-

бывать, что именно Форд построил 
завод «Фольксваген», на котором 
выпускались не только «жучки», но 
и танки «тигр».

Владимир Жириновский отметил, 
что Третья мировая война уже про-
изошла - и закончилась крушением 
СССР. Теперь назрела - фактически 
началась - Четвертая: «Донбасс и Лу-
ганск сегодня - это начало Четвертой 
мировой войны».

Четвертую мировую войну аме-
риканцы ведут руками украинцев, 
стремясь спровоцировать Россию на 
военные действия. Сперва, указывает 
Владимир Жириновский, убрали Яну-
ковича, который отказался подписы-
вать ассоциацию с ЕС. Сформировали 
нынешнюю пронацистскую «власть»: 
«Ведь опять нужно напугать весь 
мир, что опять появился фашистский 
режим. Чтобы все испугались, чтобы 
все надеялись на Америку, она спасет 
демократию. Вот, военный бюджет, 
военные технологии, и выходим из 
кризиса. Но теперь нужно русского 
Президента заставить послать войска 
на Украину. А это агрессия, это война. 
НАТО вмешивается, американцы по-
могают. И ослабляется Россия еще 
раз, и разрушаются города Украины. 
А в это время снова развивается 
Америка». 

Россия не поддается на провока-
ции. Но это не значит, что надо отдать 
на растерзание украинским нацистам 
жителей юго-востока Украины - рус-
ских, стремящихся воссоединиться с 
Россией. ЛДПР последовательно вы-
ступает за то, чтобы все юго-восточные 
области Украины могли вернуться в 
состав России.

Вернуться мирно, волею всех своих 
жителей - как это сделал Крым. В эко-
номическом смысле воссоединение 
будет оправдано как для России, так и 
для юго-восточных областей: это бога-
тейшие области, развиваться которым 
мешает только война.

Что же касается реакции «мирового 
сообщества», новых возможных санк-
ций, то о них Владимир Жириновский 
говорит так: «Большинство санкций 
нам даже выгодны, чем дольше эти 
санкции будут, тем сильнее будет 
наша экономика, и тем быстрее бу-
дут ухудшаться отношения между 
Европой и США. Потому что Европа 
никогда не ляжет под США - ей вы-
годно экономически получать все, что 
ей требуется, от России и продавать 
России все, что России требуется. А с 
США у них хороших гармонических 
связей не будет. Опасность войны им 
тоже не нужна».

Хотят ли русские войны?
Итак, Америка поставила мир на 

грань войны, самой страшной Четвер-
той мировой войны, когда у всех есть 
ядерное оружие. Эта война, как под-
черкивает Владимир Жириновский, 
нужна лишь Америке, стремящейся 
в очередной раз выползти из своего 
кризиса за счет остального мира.

Ни России, ни Европе война, 
разумеется, не нужна. Как и не нужен 
украинский хаос. И нам, и европейцам 
надо, чтобы через эту территорию 
наш газ спокойно тек в Европу. Хаос 
выгоден США, стремящимся вытес-
нить Россию с европейского газового 
рынка.

Европейские политики все с боль-
шей неохотой «прогибаются» под 
США, понимая, в какую пропасть их 
затягивают заокеанские «партнеры». 
Скорее всего, российско-европейские 
интересы возобладают над американ-
ским давлением, и хаос прекратится. 
Но что останется от Украины и оста-
нется ли что-нибудь?

На самом деле, для России это во-
прос «лирический». Важно, чтобы на 
этой территории прекратился хаос, 
а как будет выглядеть и называться 
то, что останется - абсолютно не 
важно.

ЛДПР: дым над Украиной
Дмитрий ЖУРАВЛЁВ

Валерий КАзАноВ

Как заверили организаторы встречи, в регионе есть 
ТОСы, которые  самостоятельно, без подсказки сверху, реа-
лизуют интересные проекты по обустройству собственных 
сёл и городов. В качестве примеров называли  воробьёвский 
природно-ландшафтный парк Ломы, где раз в два года про-
ходит Международный фестиваль фольклора и ремесёл 
«Русь песенная, Русь мастеровая», лыжную трассу в Ре-
пьёвском районе и подгоренский опыт строительства моста 
через реку. И всё это  создано силами местных жителей.

- Сама по себе тема очень злободневная, и если про-
будить интерес у людей к конкретному делу, тогда у нас 
по-настоящему получится гражданская самоорганизация 
для реализации собственных инициатив, - отметил первый 
заместитель руководителя аппарата губернатора и прави-
тельства Воронежской области   Андрей Марков.

По его словам, ТОСы активно развиваются в Санкт-
Петербурге,  Белгороде, Волгограде, Иванове. Есть разные 
модели. В городе на Неве, например, за основу взят ин-
ститут старост. Староста собирает предложения жителей, 
передаёт их в профильное подразделение правительства 
города, их включают в бюджет и потом финансируют. По 
сути, территориальное общественное самоуправление в 
Северной столице является продолжением региональ-
ной власти. Равно как и в Иванове, где староста вообще 
назначается губернатором в качестве его полномочного 
представителя. 

В  региональном правительстве предлагают совсем иной 
подход к формированию территориального обществен-
ного самоуправления.  Как подчеркнул Андрей Марков,  
самоорганизация - это более ограниченное понятие, не 
включающее властные полномочия, а предполагающее 
только возможность организоваться в некие формы для 
разрешения каких-либо вопросов по месту жительства. 
Например, это может быть строительство детской или 
спортивной площадки, обустройство колодцев, тротуаров, 
– да чего угодно!  Главное – инициатива, общее желание 
сделать жизнь  вокруг себя лучше. А для этого достаточно  
вложиться в дело собственным трудом.

Что конкретно предлагают в областном правительстве 
тем, кто видит необходимость в реализации того или иного 
проекта на своей территории? Во-первых, необходимо про-
вести  регистрацию устава территориального обществен-
ного самоуправления уполномоченным органом местного 
самоуправления соответствующего поселения. Причём 
ТОС будет считаться учреждённым только с момента 
регистрации устава. Этот вид регистрации по Федераль-
ному закону № 131 «Об общих принципах организации 
местного самоуправления»  считается обязательным, но 
статус юридического лица субъекты ТОС не приобретают. 
После того как данный этап будет пройден, инициативная 
группа, создавшая комитет, должна определиться с тем, 
решения каких задач ТОС будет добиваться в ближайшее 
время и подать заявку.

Как сообщил Андрей Марков,  в рамках поручений 
губернатора Алексея Гордеева сформирована группа 
информационно-методической поддержки местных ини-
циатив и областной общественный совет ТОС, разработан 
механизм грантовой поддержки органов территориально-
го общественного самоуправления через регионального 
оператора – Ассоциацию «Совет муниципальных обра-
зований». 

– Никто, конечно, не гарантирует, что совет с ходу вы-
делит грант на всю заявленную сумму, – заметил первый за-
меститель руководителя аппарата губернатора и правитель-
ства Воронежской области Андрей Марков. – Но какую-то 
часть денежных средств, если проект сочтут действительно 
социально значимым, получить вполне реально.

На сегодняшний день собрано около 200 заявок на реали-
зацию местных инициатив на сумму 35 миллионов рублей. 
Основная часть проектов ориентирована на решение про-
блем благоустройства и развитие жилищно-коммунальной 
и дорожной инфраструктуры.  Но  этого, считает Андрей 
Марков, недостаточно.

– Думаю, с учётом того, что в регионе находится сегодня 
свыше 500 муниципальных образований, нормальной была 
бы цифра как минимум в 500 заявок – хотя бы по одной от 
каждого населённого пункта, – пояснил он.

Цель понятна. Но выполнить её оказывается не так-то 
просто. Людей понимающих, что такое общественная рабо-
та, общественная инициатива, ответственность  не хватает. 
Присутствуют и иждивенческие настроения.

- Люди привыкли к тому, что власть должна прийти и 
всё сделать. А здесь совсем другой подход, - говорит заме-
ститель руководителя управления региональной политики 
Воронежской области Денис Коробкин. – Нельзя сказать, 
что сегодня все понимают, чего именно мы от них хотим в 
этом направлении. Например, некоторые главы районов 
заявляли, мол, дайте дополнительные деньги, а мы найдём, 
как их потратить на то же благоустройство. Но тогда про-
падает сам смысл общественного самоуправления: людям 
опять будет предложено просто сидеть и ждать, когда им 
что-то и как-то сделают.

На одном из заседаний президиума правительства 
губернатор Алексей Гордеев  подчеркнул, что основной 
проблемой местного  самоуправления  является неверие 
граждан в свои силы. 

- Нужно не быть равнодушными и понимать, что они 
сами способны сообща решать какие-то свои задачи от 
вывоза мусора до посадки леса. И не президент или гу-
бернатор должен приехать и убрать у них мусор из центра 
села или забор поправить. Важно, чтобы у нас появились 
инициативные люди, способные многие вещи брать на себя, 
- подчеркнул Алексей Гордеев.

Запрос  
на инициативу
Институт территориального 
общественного самоуправления (ТОС) 
выходит на новый уровень
Тема «ТОСы: от идеальной модели к реальной 
работе», которая обсуждалась в правительстве 
Воронежской области, отнюдь не нова. Массово 
комитеты территориального общественного само-
управления стали появляться в России ещё в 90-х 
годах XX века. В настоящее время они, по сути, это 
те же уличкомы или домовые комитеты.  Сегодня 
региональные власти предлагают объединиться 
в комитеты ТОС, которые будут самостоятельно 
формировать инициативы по обустройству соб-
ственных сёл и городов. То есть  людям даётся воз-
можность управлять на своей территории, сообща 
решать свои проблемы.

В темУ
Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев:
– если мы хотим пережить это тяжелое время, то нам просто  
необходимо раскрыть потенциал воронежского социума. я имею  
в виду его общественную работу, объединение в комитеты тер-
риториального общественного самоуправления. Мы уже сегод-
ня видим, что в тех селах, где есть неравнодушные люди, где 
имеется рациональное зерно, задачи решаются оперативно. и мы 
обязательно будем поощрять таких людей, в том числе и финан-
сово, чтобы они видели: если они занимаются хорошими делами, 
проявляют инициативу, то власть всегда пойдет им навстречу. 

Семья, чтобы избежать даль-
нейших полицейских преследо-
ваний переехала на жительство 
в Уманский уезд Киевской 
губернии.

На Украине прошло детство, 
отрочество и юношество Миши 
Сергеенко. Здесь он учился 
пять лет в Уманской мужской 
гимназии, затем  в трудовой 
школе с сокращенным курсом 
обучения, которую закончил 
в 1920 году в пятнадцать лет. 
В неполные шестнадцать лет 
Сергеенко начал трудовую 
жизнь, работая топорником в 
Уманской пожарной команде.

Через два года его семья вер-
нулась на родину в Курскую гу-
бернию и поселилась в Судже. 
В этом городе будущий прозаик 
получал образование в проф-
техшколе и в педагогическом 
техникуме. А в январе 1926-го 
Михаил Сергеенко приехал в 
Воронеж. Дальнейшие сорок 
лет его жизни связаны с на-

шим городом. Здесь он учился 
в педагогическом техникуме, а 
затем на общеэкономическом 
отделении педагогического 
факультета Воронежского го-
сударственного университета. 
С 1928 года одновременно с 
учебой Михаил сотрудничал 
в губернском радиокомитете и 
в рабочей газете. В 1930 году, 
получив высшее образование, 
Михаил Михайлович несколь-
ко месяцев учительствовал в 
Нижнекисляйской неполной 
средней школе Лосевского (в 
настоящее время Бутурли-
новского) района. Тогда же 
занялся литературным трудом 
на профессиональной основе, 
сочетая до конца 1947 года 
литературную деятельность 
со служебной работой в об-
ластном книгоиздательстве, на 
радио, в редакции газеты «Ком-
муна», редактором в альманахе 
«Литературный Воронеж».

А с 1948 года и до конца 
жизни он занимался только 
литературой.

Михаил Михайлович в 
1944-1946 гг. возглавлял Во-

ронежскую писательскую ор-
ганизацию и оставил нам свои 
воспоминания «Воронежские 
писатели в дни Великой Отече-
ственной войны». В настоящее 
время они хранятся в личном 
фонде писателя в Государ-
ственном архиве Воронежской 
области.

В период Великой Отече-
ственной войны Сергеенко 
писал листовки для населе-
ния оккупированных немецко-
фашистскими захватчиками за-
падных и юго-западных районов  
Воронежской области. После 
освобождения нашей области 
от фашистов писатель входил в 
состав областной комиссии по 
установлению и расследованию 
злодеяний немецко-фашистских 
захватчиков и их сообщников. 
Её фонд также хранится в Госу-
дарственном архиве области.

Сергеенко стал одним из ав-
торов книги «Счет нашей мести» 
под редакцией П.Н.Соболева, 
изданной Воронежским област-
ным книжным издательством в 
1943 году. В ней помещены ста-
тьи и документы о злодеяниях 
немецко-фашистских оккупан-
тов на территории Воронеж-
ской области. Авторы книги 
вскрывают звериную сущность 
фашизма, его реакционно-
человеконенавистнический 
характер. Годом позже Воро-
нежское книжное издательство 
выпустило в свет публицистиче-
ско-документальную книгу 
«Земля, залитая кровью», напи-
санную по материалам област-
ной комиссии по установлению 
и расследованию злодеяний 
немецко-фашистских захватчи-
ков и их сообщников. Сергеенко 
- среди ее авторов.

За работу в период Великой 
Отечественной войны писатель 
был награжден медалью «За 
доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 гг.».

Одним из первых в советское 
время Сергеенко обратился к 
военной теме. На протяжении 
всей жизни на страницах своих 
произведений он разрабаты-
вает эту тематику. Особенно 
удавались автору рассказы о 
Гражданской войне.

В тридцатые-сороковые 
годы двадцатого столетия про-
заик работает над циклом рас-
сказов «Дорогой Щорса» - о 

борьбе трудящихся за утверж-
дение советской власти на 
Украине. Автор мастерски 
раскрывает образ прославлен-
ного полководца, легендарного 
героя Гражданской войны Ни-
колая Щорса. Рассказы из цик-
ла «Дорогой Щорса» долгое 
время печатались разрозненно 
в периодических изданиях 
и в различных сборниках, в 
том числе в 1938 году вышел 
сборник Сергеенко «Дорогой 
Щорса». В 1949 году рассказы 
из этого цикла были изда-
ны Воронежским областным 
книжным издательством от-
дельной книгой под названием 
«Година гнева». Затем книга 
«Дороги Щорса» выходит в 
Москве в издательстве «Совет-
ский писатель» и на польском 
языке в Варшаве.

Перу Сергеенко принадле-
жат очерки об известных воро-
нежских писателях - А.И.Эр-
теле, А.И.Шубине, Б.Г.Пескове, 
Н.В.Романовском, народном 
артисте СССР С.И.Папове. 
Также прозаик занимался ли-
тературной обработкой сказок 
А.К.Барышниковой (Куприя-
нихи) и А.Н.Корольковой.

Жизненный путь писателя 
Михаила Михайловича закон-
чился на пятьдесят девятом 
году, 4 июня 1964 года в сана-
тории Ялты.

Государственный архив Во-
ронежской области бережно 
хранит документы о жизни и 
деятельности прозаика.

Главная тема – военная
Дата | 110 лет назад родился известный воронежский прозаик и публицист Михаил Сергеенко

нина ЧетКИнА,
главный архивист государственного 
архива воронежской области

Михаил Михайлович появился на свет 25 июня 1905 
года (по старому стилю 12 июня) в селе Чуйва Суд-
жанского уезда Курской губернии в семье учителя 
земской школы. Символично, что в этом же 1905-м 
отец будущего советского писателя, основной темой 
которого впоследствии стала Гражданская война, 
за участие в крестьянских волнениях был арестован 
полицией и выслан в административном порядке в 
Вологодскую губернию, где пробыл до 1909 года.

Михаил Сергеенко.

Зашумит  
Лес Победы

Жители Верхнемамон-
ского района продолжают 
ухаживать за деревьями, 
посаженными к 70-летию 
Великой Победы. 

Школьники, работники 
предприятий и организаций, 
родственники погибших по-
ливают саженцы, проводят 
подкормку удобрениями, 
пропалывают сорняки. Так, 
возле Лозовской школы 
в честь Героев Советско-
го Союза Ивана Зиновье-
ва и Тимофея Авдеева и 
учителей-участников Ве-
ликой Отечественной — 
Андрея Семенова, Алексея 
Коростелева, Ивана Чаплы-
гина, Александры Голико-
вой, Николая Митченко и 
других посажены туи и ивы. 
В центре села по обе стороны 
памятника Ивану Зиновьеву 
растут ели. Всего же в селе 
высажено 739 деревьев. 

Такой же работой заняты 
и осетровцы.  Работники 
Верхнемамонского филиала 
Воронежского лесопожар-
ного центра ухаживают за 
большими участками леса. 
Они провели механическую 
обработку насаждений в 
Верхнем Мамоне, Ольхо-
ватке и Нижнем Мамоне, 
удалили десяток погибших 
деревьев. Осенью на их месте 
появятся новые саженцы. 

Анастасия ВОРОнинА. 
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Большинство из этих из-
даний ныне – библиографи-
ческая редкость. Теперь мы 
можем, листая каталог, увидеть 
хотя бы их обложки. А местные 
историки – проанализировать 
круг наиболее распростра-
нённых тем изданий военной 
поры. Много брошюр, свя-
занных с аграрным сектором 
производства: «Агротехника 
зернобобовых», «Справочник 
тракториста»… Существенное  
место в списке занимают опе-
ративные отклики местных 
литераторов и журналистов 
– Михаила Булавина, Ольги 
Кретовой, Николая Задонского 
и других – на события войны: 
очерки, повести, сборники пе-
сен и статей, пьесы. 

Вскоре после освобождения 
Воронежа будут собраны, си-
стематизированы и опублико-
ваны материалы о злодеяниях 
оккупантов. 

- В Воронеже в 1941-1942 
годах шла очень бурная лите-
ратурная жизнь, - рассказал на 
презентации указателя автор 
предисловия к нему Олег Ла-
сунский. – Здесь оказались 
крупные советские писатели, 
которые работали как сотруд-
ники фронтового Политуправ-
ления. Прежде всего они го-
товили материалы для газеты 
«Красная армия». И тем не 
менее активно сотруднича-
ли с местными писателями и 

композиторами. Известно, что 
Константин Массалитинов 
написал песню на стихи Алек-
сандра Твардовского «У дороги 
дуб кудрявый» про погибшего 
пулемётчика. К сожалению, не 
дошли до нас изданные в Воро-
неже сборники фронтовых пе-
сен: они отчасти раскуривались 
бойцами на передовой. Кроме 
«Красной армии», у нас из-
давалась газета на украинском 
языке, а также антифашистская 
газета на немецком. 

Олег Ласунский ещё в 1970-е 
занялся этой темой. Часть со-
бранного им материала легла 
в основу раздела его книги 
«Волшебное зерцало». На пре-
зентации указателя Олег Григо-
рьевич рассказал и о том, как в 
конце 1941-го в Воронеж при-
были представители творческой 
интеллигенции из Украины. В 
городе велась работа по радио-
вещанию на оккупированную 
территорию этой республики. 
Выходили и книги на украин-
ском: пропагандистские мате-
риалы, их потом сбрасывали на 
самолётах партизанам. Увы, ни 
одной при подготовке указателя 
найти не удалось.

 Ласунский поведал о своей 
давней поездке в Киев и обще-
нии с писателем Виктором 
Кондратенко: 

- Он вспоминал, я записы-
вал... Под конец нашей беседы 
Кондратенко неожиданно до-
стал из письменного ящика 
стола книжку, о которой я тогда 

и не подозревал. Теперь она 
представлена на страницах ука-
зателя – среди изданий, отсут-
ствующих в библиотеках Воро-
нежа. Эта книга вышла в конце 
марта 1942 года в типографии 
«Коммуны». Редакция газеты 
«Красная армия», в которой 
работали поэты Твардовский, 
Долматовский, Безыменский, 
располагалась рядом с редакци-
ей «Коммуны», в здании музы-
кального училища. Здесь жили 
в очень суровых условиях. 
Кинорежиссёр Александр Дов-
женко  вспоминал, что, когда 
приехал сюда весной 1942-го,  
первые ночи ему пришлось 
спать на большом концертном 
рояле. «Фронтовые стихи» - 
так называлась небольшого 
формата книжка, которую мне 
показали в Киеве. Напечатана 
она была довольно-таки боль-
шим тиражом. Открываю, а на 
титульном листе – дарствен-
ная надпись Твардовского. 
Больше этой книги не видел. 
Хотя тираж был большой, в Во-
ронеже не осталось ни одного 
экземпляра. В неё включены 
стихи прежде всего Твардов-
ского, а также Долматовского, 
Безыменского, Палийчука, 
Талалаева, Каца – и двух во-
ронежцев: Михаила Морева, 

который работал заместителем 
главного редактора «Комму-
ны», и Сергея Виноградова. 

Оказавшись в Воронеже, 
писатели тесно сотрудничали и 
с «Коммуной», и с местным из-
дательством. Олег Ласунский 
рассказал о книге Александра 
Безыменского «Под звёздами 
Кремля», которая должна была 
выйти в Воронеже. В распоря-
жении краеведа оказалась часть 
личного архива поэта: там со-
хранился экземпляр договора, 
подписанного директором из-
дательства Максимом Подо-
бедовым. Вероятно, выпустить 
этот сборник не позволила об-
становка в городе, к которому 
приближался враг. 

Есть на страницах указателя 
информация о работе областно-
го книгоиздательства в эвакуа-
ции. Сборник стихов Михаила 
Аметистова «У переднего края» 
напечатали в 1943-м в Липецке, 
рассказ С.Голованивского «Ис-
купление мужеством» и бюлле-
тень «О зверствах и насилиях 
немецких захватчиков» - в 
Борисоглебске. Выходила, слу-
чалось, и литература научно-
популярная – например, «Ни-
китин и народное творчество» 
В.Тонкова. 1942 год оказался 
самым тяжёлым в истории 

воронежского книгоиздания: 
в местных библиотеках со-
хранилось лишь пять книг, 
выпущенных тогда; список во 
втором разделе гораздо вну-
шительнее и, что называется, 
пестрее – включает он издания 
«Как оказывать первую меди-
цинскую помощь при воздуш-
ном нападении» и «Агроука-
зания по культуре махорки», 
«А.М.Горький – великий борец 
против фашизма» и «Летние 
детские поносы». Почти все 
они, скорее всего, выпущены в 
первой половине того страшно-
го для воронежцев года. 

Можно предположить, что 
брошюры, печатавшиеся в 
июне 1942-го, остались в ти-
пографии, когда к городу по-
дошёл враг, а заведующий 
издательством, как сообщает 
уцелевшая в архиве справка, 
«бросил работу и все дела кни-
гоиздательства и самовольно 
выехал из пределов Воронеж-
ской области в глубь страны».  

И тем не менее работа пре-
рвалась ненадолго – более того, 
изучая список литературы, вы-
пущенной в 1943-м, не каждый 
поверит, что столь плодотворно 
типография работала в городе, 
почти целиком разрушенном. 

Книга вышла в серии «Книж-
ные памятники Воронежской 
области». 

- Каталог является результа-
том деятельности регионально-
го Центра по работе с книжными 
памятниками области, - расска-
зала на презентации замести-
тель директора Никитинки по 
библиотечной работе Лариса 
Символокова. – Он создан в 
2011 году на базе библиотеки 
имени И.С.Никитина. С этого 
времени работает и специаль-
ный сайт. На нём размещена 
информация о тех коллекциях 
и единичных экземплярах, ко-
торыми владеют библиотеки, 
музеи, архивы Воронежской об-
ласти. Работа только началась.

Литературный фронт
Книжная полка | Сотрудники Никитинской библиотеки подготовили библиографический указатель «Книги, 
изданные в Воронеже (1941 - 1945)» 

Виталий ЧЕРНИКОВ
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Выпущенный к 70-летию Победы при финансовом 
содействии Попечительского совета Никитинки, он 
состоит из двух частей (составитель – Лариса Акинь-
шина). Первая содержит информацию об изданиях, 
которые находятся в фондах библиотек, музеев, 
архивов и других учреждений Воронежа и области 
(таких оказалось 163). Вторая – о тех, которых на 
территории Воронежской области вообще нет. Све-
дения удалось найти, изучая электронные каталоги 
Книжной палаты Российской Федерации, крупней-
ших столичных библиотек. 

Олег Ласунский.Обложка книги.

письМО в «КОММУНУ»

Валентина ПЕТРЯЕВА,
жительница г.павловска

Вот типичная картина дня. В 9 утра у кабинета га-
строэнтеролога сидит мужчина с видимыми признаками, 
что ему очень плохо: тяжело дышит, говорит через силу. 
Оказывается, его направили сюда на консультацию из 
отделения кардиологии, куда его  должны госпитали-
зировать. Зачем вдруг неожиданно понадобилось за-
ключение гастроэнтеролога, он не знает, но терпеливо 
сидит и ждёт приёма. Несколько раз ходил к кардиологу, 
сообщал, что его не принимают, но врач лишь пожимал 
плечами. Я уходила из поликлиники в начале четвёрто-
го. Бедолага так и остался дожидаться приёма. 

Все эти тягостные часы рядом маялась бабулька. Че-
тыре часа  сидела голодная, потому что должны делать 
ФГС, но впереди её в очереди было ещё четыре чело-
века. Понятно, что врачебный приём может сдвигаться 
на какое-то время, но почему  больные, приезжающие 
за несколько сот километров из дальних районов, 
должны ждать его в обязательном порядке буквально у 
каждого кабинета по 4-5 часов? Неужели в ВОКБ №1 
нет возможности приглашать врачей-специалистов на 
необходимые консультации в  отделения?

Я  бываю в этой больнице с 2000 года, и прежде здесь 
существовало строгое правило, согласно которому все 
приехавшие издалека сельчане обслуживались в первую 
очередь, а затем уже сами воронежцы. Сегодня ситуация 
кардинально изменилась. Пациент из Богучара, имея 
направление, выданное ему в  ЦРБ, и талон с квотой, где 
время приёма обозначено 9 часов 30 минут, попадёт на 
приём к обеду или не попадёт вовсе. Потому что прежде 
пройдут воронежцы без всяких квот и талонов, которых 
за руку проведут в кабинет знакомые врачи. Потом - те, 
кто получил направление через платные услуги. 

Сколько раз я сталкивалась с этой типичной си-
туацией! Имею направление из своей ЦРБ в ВОКБ  
№ 1, в нём обозначена квота на приём, получен талон к 
определённому врачу, но заканчивается время его рабо-
ты, и оказывается, что все жители Воронежа приняты, те, 
кто официально оплатил свой приём, тоже не обижены, 
а я осталась ни с чем. Выходит из кабинета медсестра, и 
звучит знакомая всем приехавшим из сельских районов 
фраза: «Приходите завтра» или «Приезжайте в другой 
раз». Хочется кричать от обиды: «Почему в другой раз, 
когда я сегодня проехала двести километров и сегодня 
со всеми собранными документами хотела попасть к 
врачу»? Но не вздумайте спорить, молча проглотите 
обиду и уходите. Будете спорить, вас запомнят, и вообще 
к врачу можете не попасть. 

В октябре 2014 года, имея на руках направление, квоту 
с указанным временем приёма, я обратилась к сурдологу 
Твиндиани по поводу слухопротезирования. Выписки о 
её консультациях за прошлые годы у меня тоже имелись. 
В очереди  просидела до двух часов дня, но за пять часов 
рабочего времени врач так и не приняла меня. Когда моё 
терпение истощилось,  услышала спокойную рекоменда-
цию: «Приходите завтра». Объяснила, что у меня куплен 
обратный билет домой, и завтра никак не могу прийти 
на приём: Павловск – это не пригород Воронежа. Мне 
предложили приехать со всеми моими направлениями в 
следующем месяце. Приехала, но врач меня не приняла, 
сказав, что необходима аудиометрия, но это обследова-
ние проводится платно. Однако денег у меня на такое 
исследование не нашлось: вернулась домой несолоно 
хлебавши. Потом ездила в декабре, феврале, марте, но 
бесплатных талонов получить так и не могла. 

Здоровье моё ухудшалось, и опять обратилась в об-
ластную поликлинику. «Мой»  сурдолог была в тот день 
на научной конференции, и ни один другой специалист 
не стал со мной разговаривать, мотивируя тем, что ле-
читься надо у одного врача. Нетрудно понять, какое у 
меня было настроение, когда попала, наконец, в апреле в 
кабинет доктора Твиндиани. Она бегло провела осмотр 
и сказала, что направлений на бесплатную аудиометрию 
у неё, к сожалению, нет. Тогда в ответ я заявила, что об 
этой ситуации доложу в облздравотдел. Направление 
появилось, но на май, как раз на те числа, когда врач 
уйдёт в свой законный отпуск. То есть я должна буду 
прибыть на обследование, сделать его, вернуться до-
мой, а через месяц приехать на приём к врачу. Поэтому, 
уважаемые медицинские начальники, не надо  с пафосом 
говорить о том, что главная ваша забота –  здоровье на-
рода. Как на деле проявляется эта забота, ощущаю на 
своих мытарствах.

А вот к врачу-гастроэнтерологу Н.Д.Де–Жорж   по-
пала по квоте, выданной нашей ЦРБ в феврале 2015 
года. Надежда Дмитриевна рекомендовала сделать 
в своей ЦРБ ряд обследований и приехать с ними в 
марте для уточнения диагноза и назначения лечения. 
При этом сказала, что при повторном моём обращении 
квота на приём не нужна. В назначенный день марта я 
была у кабинета врача. Оказалось, что она заболела и, 
по словам медсестры, сразу после выздоровления уй-
дёт в отпуск. Через месяц я опять приехала, но талон к 
врачу в регистратуре не получила, а без него со мной и 
разговаривать никто не стал. Обратилась к заведующей 
отделением № 1 поликлиники ВОКБ. Она заявила, что 
меня может принять гастроэнтеролог Е.В.Гайворонская. 
Получила талон к ней на приём, но Елена Владимировна 
категорически отказалась меня принимать, объяснив, 
что если я лечусь у Де–Жорж, то и должна у неё про-
должать. Я напомнила доктору Гайворонской, что до 
этого шесть лет у неё наблюдалась. «Это ничего не 
значит», – ответила она. 

Понятно, что за один день приезда в Воронеж ста-
раешься попасть ко многим докторам, вот и в тот день 
хотела попасть на приём к диабетологу  М.А.Черных, 
который начинал приём в 12 часов.  Когда  около часа 
дня подошла  к заветной двери, медсестра сказала, что  
Михаил Анатольевич уже ушёл и его сегодня не будет. 
«Приходите завтра», – добавила она доброжелательно. 

Таким образом, КПД моего двухсоткилометрового 
путешествия  в Воронеж оказался в тот день минималь-
ным. Из четырёх намеченных специалистов удалось 
получить консультацию только у окулиста. Поэтому мне 
хотелось бы на несколько тревожащих меня вопросов 
получить ответ через газету у руководителей воронеж-
ского здравоохранения. 

Почему приём пациентов по платным услугам в мед-
учреждениях области проводится в ущерб всем другим 
пациентам? Зачем на талоне приёма к врачу указывать 
время приёма, если оно никогда не соблюдается? По-
чему в случае отсутствия врача другой специалист этого 
же профиля не может принять иногороднего пациента? 
Почему обследование щитовидной железы проводится 
в поликлинике ВОКБ №1 только на платной основе?  
Может ли врач отказаться от приёма пациента, который 
ему почему-то не понравился? 

Приходите  
завтра
Из наблюдений обычного сельского 
пациента
В течение последних лет здоровье моё стало по-
шатываться, и пришлось  обращаться  в областную 
больницу. Хочу поделиться впечатлениями о рабо-
те  её поликлиники. 

- Лариса Николаевна, рас-
скажите, откуда взялась у вас 
такая тяга к гитаре, склон-
ность к авторской песне?

- Петь любила всегда, пела 
в детском садике, исполняла 
в школе пионерские песни, 
эстрадные: «Не плачь, девчон-
ка!», «Мой адрес - Советский 
Союз», «Берёзовый сок» и 
многие другие популярные в 
те, теперь уже далёкие, годы. 
Как-то в пионерском лагере 
услышала песни Булата Окуд-
жавы. Их пели наши вожатые, 
студенты ВГУ. И так меня эти 
мелодии и слова потрясли, что 
стала искать их, переписывать 
в тетрадки и, наконец, петь 
сама. 

- Окуджаву вы уже упомя-
нули. А кто ещё из известных 
бардов стал своеобразным 
учителем, примером? 

-  Александр Дольский, 
Юрий Визбор, Вероника Доли-
на, Вера и Новелла Матвеевы. 
Их песни и вошли в мой репер-
туар. В моём окружении вообще 
в большинстве звучали именно 
авторские песни. Начала и сама 
что-то сочинять, «пописывать» 
для себя, для друзей. Первыми 
«жертвами» моих концертов 
стали одноклассники. Начала 
терзать гитару. Первой песней, 
которую разучила, стала «Не 
надо бояться» из фильма «И 
это всё о нём». Вот уж я ею 
одной их вконец замучила 
(смеётся). Но ребята стойко 
терпели. А потом появились 
«Облака» Вадима Егорова, 
«Грузинская песня» Окуджавы, 
«Звёздочка» Дольского…

- И каков дальнейший ваш 
путь?

- Пела, пела, училась в му-
зыкальной школе по классу 
аккордеона, мучила свою ле-
нинградскую гитару за семь 
рублей. А уже в университете 
Александр Тихонович Смир-
нов и Лев Ефремович Кройчик 

буквально за руку вывели меня 
на сцену в «Студенческих 
вёснах». С тех пор и пошло-
поехало…

- Как случился ваш звёзд-
ный час? Когда почувствовали 
себя на вершине успеха?

- Это как-то громко звучит: 
«На вершине успеха». Просто 
поняла, что меня слушают, 
когда мы ездили за город в 
Школу студенческого актива. 
На одном из мероприятий 
с трепетом вышла на сцену 
битком набитого зала и запела 
«Вспомните, ребята» Берков-
ского. Стояла оглушительная 
тишина. Она продержалась 
ещё несколько мгновений по-
сле того, как я допела. А затем 
– гром аплодисментов. Тогда и 
поняла, что людям нравится то, 
что я делаю. А после «Весны», 
где исполнила «Сказку глупого 
мышонка», весь университет 
перестал меня называть по име-
ни, ко мне приклеилось прозви-
ще Мышонок. Не знаю, помнит 
ли это профессор Никонова, 
но она мне за эту песню даже 
поставила зачёт автоматом. 
Это был мой первый в жизни 
«гонорар» (смеётся). С тех 
пор стала ездить на фестивали. 
После окончания ВГУ попала 
в Калугу по распределению. 
В ту самую газету «Знамя», в 
издательстве которой в 1956 
году вышел первый сборник 
стихов Булата Окуджавы «Ли-
рика», посвящённый памяти 
отца. Наставником моим в 
агропромышленном отделе 
был прекрасный калужский 
журналист Владимир Трофи-
мович Анпилов. Он мне много 
всего рассказывал о своём 
товарище Булате, которого 
очень уважал. Так что даже в 
газете у нас был бардовский 
след. Да какой! Появились 
друзья: калужские, москов-
ские барды. В калужском КСП 
познакомилась с Алексеем 

Уклеиным, он тогда работал 
инженером. Он наш земляк 
(окончил Воронежский по-
литех), сейчас живёт в Канаде. 
Весь бардовский мир знает 
его как авторитетного знатока 
авторской песни, организатора 
концертов, автора передач на 
радио и ТВ, обладателя огром-
ного архива. В своё время запо-
лучить его сборник «Есть маг-
нитофон системы «Яуза» было 
огромной удачей. К счастью, 
я успела захватить те време-
на, когда большой группой 
с неподъёмными рюкзаками 
мы набивались в электрички, 
весело ехали, а добравшись до 
какого-нибудь «медвежьего» 
угла, гуськом долго шли по 
лесной волоколамской дороге 
до скрытой от людских глаз 
фестивальной поляны. Раз-
бивали брезентовые палатки, 
варили суп из пакетов… Сей-
час такого уже нет. Все хотят 
комфорта. Нынешние фести-
вали - это крутые машины, 
набитые суперсовременным 
туристическим оборудовани-
ем, коттеджи, банкеты, даже 
охрана личная у некоторых…

- А как родилась идея про-
водить фестиваль «Парус 
надежды»?

- Идея появилась у Алек-
сандра Демиденко, геолога, 
преподавателя строительного 
института. Я её поддержала. 
Впряглись в это дело, с тех 
пор не бросаем его. Тогда 
фестиваль мы проводили на 
Кожевенном кордоне. При-
рода там изумительная. Под-
держали нас многие. Стали 
обрастать друзьями. А потом, 
как прекрасно сформулировал 
наш друг Валерий Гущин: «У 
«Паруса надежды» в Рамони 
родился «Рамонский родник». 
«Родник» потёк в одном на-
правлении, а мы пошли своим 
путём.

- С какими трудностями вы 
сталкиваетесь в организации 
очередного фестиваля?

- Трудности – в непонима-
нии очень многими людьми 
важности специфики, жанро-
вых особенностей авторской 
песни. А ещё, простите за 
пафос, нет осознания социаль-
ной ответственности. Многие 
«господа-товарищи» видят в 

фестивале лишь площадку для 
бизнеса и пиара. Но при этом 
стоит понимать, что тут же рез-
ко меняется зритель. Он едет 
уже не песни слушать, а ту-
соваться. Едут на пикник, где 
барды начинают им мешать. 
Такие процессы наблюдаются 
по всей стране. Вы посмотри-
те, какие скандалы идут во-
круг Грушинского фестиваля! 
Столько желающих развелось 
«разгромить и возглавить»! 
Грустное зрелище. У доброй 
и светлой авторской песни, к 
сожалению, много врагов. И 
это не только те, кто хочет на 
ней нажиться, распиариться. 
Главные враги, как ни стран-
но, - сами барды. Те, кто гонит-
ся за массовым зрителем, кто 
тащит сюда шансон, блатняк. 
Я всегда была противником 
того, чтобы авторская песня 
становилась работой, главным 
источником доходов. Ведь для 
самых ярких представителей 
жанра песня была любитель-
ством, отдушиной. Известные 
авторы-исполнители имели 
профессию, учёные степени. 
Никитины, например, физи-
ки, Берковский – металлург, 
Ада Якушева и Юрий Виз-
бор – журналисты. А сейчас, 
посмотришь, мотаются из 
города в город, гастролируют, 
заигрывают со слушателями и 
серьёзная бардовская песня, и 
поэзия вытесняются. Тонкий, 
умный зритель уходит. Фе-
стиваль же авторской песни – 
своеобразный общественный 
институт. Нельзя сюда тащить 
стремление «урвать», жажду 
наживы. Невольно наблюдаю 
некое разделение на «глав-
ных» и «второстепенных» 
участников фестивалей. Орга-
низуются какие-то закрытые 
банкеты, выплачиваются не-
мыслимые гонорары. Некото-
рые барды всерьёз начинают 
воображать себя «звёздами» 
и вести себя соответственно 
«гламурно». Ещё проблема – 
отсутствие профессиональной 
критики авторской песни. В 
Воронеже не знаю сейчас ни 
одного журналиста, который 
способен писать или сни-
мать для ТВ материалы об 
авторской песне, о фестивале 
квалифицированно. Делают 
это примитивно, с массой 
журналистских штампов, ба-
нальностей. Единственный, 
кто был в теме и профессио-
нально работал (я имею в виду 
именно тексты об авторской 
песне) – это радиожурналист 
и музыкант Сергей Сыноров. 
Но, к сожалению, он больше 
на радио не работает.

- Чем обрастает «Парус на-
дежды» год от года? Каковы 
ваши приобретения?

- Главное приобретение – 
это люди. Их слова, поступ-
ки, неравнодушие, интерес к 
поэзии, музыке. Все вместе мы 
создаём особое настроение, 
атмосферу «Паруса». Главная 
же душевная радость, как это 
ни странно звучит, – ощущение 
тишины. Ощущение уедине-
ния, творчества. Вот мы сейчас 
замолчим (замолкает)… Но 
мир продолжает своё прекрас-
ное и гармоничное звучание. 
Это щебетание птиц, шум ли-
ствы, самолёт вдалеке проле-
тел, а из всех уголков поляны 
– аккорды, смех, музыка, звуки 
гитары, скрипки, африканского 
барабана… Мне нравится этот 
ЗВУК творчества и природы. 
Здесь нет этой агрессивной бо-
дяжности, жлобства, которые 
омрачают жизнь ежедневно. 
«Парус надежды» - чистый, 
негромкий фестиваль. Нам 
удаётся сохранить условия 
бытования авторской песни в 
её классическом понимании. 
А раз есть этот скромный ту-
ристический быт - в хорошем 
смысле старомодный - зна-
чит и общение происходит по 
старой-доброй схеме «человек 
человеку бард».

- В чём особенность ны-
нешнего, юбилейного «Паруса 
надежды»?

- Как говорится, не спешите 
вы нас хоронить. В конкурсе 
принимают участие студенты, 
подростки, дети. Новая сцена 
стала доступнее, приблизи-
лась к слушателям. Благодаря 
спонсорам, которым низко 
кланяюсь за помощь, поддерж-
ку, улучшилась материально-
техническая база фестиваля. 
Много новых палаток, тентов, 
зонтиков помогли приобрести 
друзья. Не страшен ни дождь, 
ни зной. У нас теперь есть на-
дёжная «крыша». А после до-
ждя, я уже не раз говорила об 
этом, на «Парусе» никогда не 
бывает грязи. Во всех, заметьте, 
смыслах.

- Что же для вас фестиваль 
по большому счёту?

- Мы все заряжаемся хоро-
шим настроением на год. Здесь 
наши дети увлечены интерес-
ными делами. Идёт ненавязчи-
вый воспитательный процесс. 
Наблюдаем модель идеального 
общественного устройства, где 
переплетены музыка, слово, 
песня, труд, красота природы, 
дети, память, просвещение… 
Словом, коммунизм на отдель-
но взятой территории.

Беседу вёл Юрий ШАМИН.

В тишине рождается гармония
Встреча | Задушевный разговор о радостях и трудностях фестивальной жизни с Ларисой Дьяковой

Лариса Дьякова с одним из своих крестников –  
Серёжей Лукиным.
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Как уже писала «Коммуна», на большой поляне в Ши-
ловском лесу в минувшие выходные состоялся юби-
лейный XX международный фестиваль авторской 
песни «Парус надежды». И, как обычно, он включал 
в себя огромную массу интересных событий, встреч, 
концертов. Но в этот раз я решил не писать отчёт о 
прошедшем празднике песни, а, что называется, 
выбрал другой маршрут. Захотелось пообщаться с 
одним из «родителей» «Паруса надежды» известным 
бардом, преподавателем ВГУ, журналистом и неверо-
ятно обаятельной женщиной Ларисой Дьяковой. Мы 
уединились с ней в тенёчке за палаткой в надежде 
спокойно обо всём поговорить. Но не тут-то было: 
через каждые две-три минуты к нам кто-нибудь 
подходил с каким-нибудь «важным», «неотложным» 
делом, требующим «незамедлительного» решения. 
Либо кому-то очень хотелось просто поболтать. Так, 
прерываясь и отвлекаясь, мы и вели беседу.

вести
Посвятили  
Мордасовой 

В один из июньских дней 
в борисоглебском Централь-
ном ДК «Звёздный» состо-
ялся II  конкурс вокальных 
ансамблей сельских учреж-
дений культуры «Песенный 
хоровод». 

Посвящён он был 100-
летнему юбилею Марии 
Мордасовой. Творческое со-
стязание собрало десять во-
кальных  и фольклорных 
коллективов сёл городского 
округа. 

Лучшими признаны фоль-
клорные ансамбли «Слави-
чи» Третьяковского СДК и 
«Услада» из Боганы, театр 
русской народной песни 
«Вечёрки» Танцырейского 
дома культуры. Дипломом 
в номинации «За сохране-
ние народных традиций» 
отмечен сводный хор из 
Чигорака. Приз зрительских 
симпатий получил вокаль-
ный ансамбль «Родник» 
Горельского СДК.

Уроки  
мультипликации 

Для ребят из школьного 
лагеря «Улыбка» воронеж-
ской гимназии №5 была 
организована игровая ма-
стерская «МУЛЬТкласс!».

Сотрудники библиотеки 
№44 подготовили инфор-
мацию об истории муль-
типликации, об основных 
мультфестивалях и веду-
щих российских студиях. С 
деятельностью воронежской 
студии «Телескоп» ребят 
познакомил один из её участ-
ников Александр Чуйков. 
Он рассказал об основных 
технологиях создания мульт-
фильмов, представил свои 
этюды, выполненные в пла-
стилиновой и пиксиляци-
онной технике. Технология 
создания анимационного 
кино была показана детям в 
игровой форме. 

Василий ЧеРНоУСоВ.
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ФУтбОЛ

«Факел» (Воронеж)
Футболисты собрались на своей учебно-тренировочной 

базе в поселке Тенистый 17 июня. В этот же день был под-
писан контракт с главным тренером Павлом Гусевым по 
схеме «1+1», то есть пока на год, а если команда выполнит 
поставленную перед ней задачу, то автоматически еще на 
год. Задача уже озвучена: занять место в десятке сильней-
ших. Она, естественно, требует усиления состава. Приори-
тет здесь будет отдан футболистам, уже поигравшим в 
ФНЛ. Перекраивать команду Гусев не собирается. Костяк 
коллектива остается прежним. Как отметил главный тре-
нер, «Факелу» нужен вратарь, нападающий и игроки в 
среднюю линию. Два новичка уже подписали договорные 
обязательства. Это 30-летний защитник Михаил Багаев, 
который начинал прошлый сезон в московском «Торпедо» 
(6 игр), а закончил в «ФК «Тюмень» (13). Вторым стал по-
лузащитник Артур Рылов, перешедший из ярославского 
«Шинника», за который в 2014/15 провел 30 матчей и 
забил три гола. Сейчас на базе клуба тренируются еще 
несколько потенциальных новобранцев, фамилии кото-
рых держатся в секрете. Работает команда в двухразовом 
режиме (тренировки проводятся утром и вечером). На  
27 июня и 4 июля запланированы контрольные встречи, а 
с кем именно - пока неясно, ведутся переговоры. 

По предварительному раскладу стартовый матч «Фа-
кел» проведет 11 июля в гостях с командой «Тосно» 
(Ленинградская область), которая пыталась пробиться в 
Премьер-лигу, но в переходных матчах уступила «Росто-
ву». Первую домашнюю встречу воронежцы проведут 15 
июля с «Томью» (Томск), которая тоже рвалась в Премьер-
лигу, но ее остановил «Урал». Пока в списке участников - 18 
команд. Столичное «Торпедо» не решило вопрос с финан-
сированием. Если он решится положительно, то команд в 
ФНЛ будет 20 (в лигу вместе с ним включат «Зенит-2», 
Санкт-Петербург).

«Локомотив» (Лиски)
Подготовку к сезону «железнодорожники» начали 20 

июня на своей базе в Лисках. На данный момент с клубом 
заключили контракты 13 футболистов. Известно, что в 
команде не будет защитников Саввина, Соблирова, Киби-
зова и нападающего Латынина. Кто их заменит, узнаем по 
ходу сборов, претенденты на место в составе есть. Шансы 
закрепиться в команде имеют и те, кто играл в прошлом 
году, и кто прежде еще ни разу не надевал футболку 
«Локомотива». Будет большой просмотр новичков как 
местных, так и приезжих. По ходу подготовки к сезону 
запланировано провести два спарринга с соперниками по 
зоне «Центр» второго дивизиона. А 27 июня «Локомотив» 
отправится в Курск, где сыграет с «Авангардом», 4 июля 
сразится в гостях с «Тамбовом». Пока неизвестно точное 
число команд, которые будут играть в зоне «Центр». Здесь 
числится 13 коллективов, но вряд ли число участников 
будет нечетным. Скорее всего, кто-то добавится. Календарь 
игр зоны не сверстан.

15 июня в Лиски пришла радостная весть. В Москве 
были подведены итоги завершившегося сезона, состоялось 
чествование победителей пяти зон второго дивизиона и на-
граждение наиболее отличившихся. В числе лауреатов - на-
чальник команды «Локомотив» (Лиски) Юрий Рыбников, 
награжденный медалью «За заслуги в развитии футбола в 
России», которую ему вручил и.о. президента Российского 
футбольного союза Никита Симонян.

Максим СКВОРЦОВ. 

Каникулы  
закончились
Всего около месяца было выделено футболистам 
на отдых. Едва финишировал сезон 2014/15 года, 
как пора начинать новый - 2015/16. Вот так рас-
порядился в свое время бывший президент РФС 
Фурсенко, а вернуть все на круги своя у нынеш-
них руководителей духу не хватает. Впрочем, мы 
сейчас не об этом, а о том, что команды начинают 
подготовку к первенству России. Воронежский 
«Факел» будет играть в Футбольной национальной 
лиге, а лискинский «Локомотив» - в зоне «Центр» 
второго дивизиона.

ПРОИСшеСтВИя
Саркофаг для аммиака

Выброс аммиака произошёл в селе Липяги Терновского 
района  вечером 21 июня.

А дело в том, что произошла разгерметизация фланцевого 
соединения на аммиакопроводе «Тольятти – Одесса» в трёх 
километрах юго-восточнее села Липяги. Практически сразу 
перекачка аммиака была остановлена, и давление в трубе 
понижено до нуля. Оперативные группы «Трансаммиака» 
и Роспотребнадзора каждые 30 минут производили замеры 
предельно допустимой концентрации загрязняющего вещества 
в воздухе в 20-километровой зоне вокруг места порыва. Нормы 
загрязнения воздуха не были превышены.  На повреждённый 
участок установили дополнительное защитное оборудование 
(саркофаг) для минимизации утечки аммиака. В целом на лик-
видации происшествия было  задействовано 157 человек и 52 
единицы техники. 

В связи с прорывом на аммиакопроводе из села Липяги опе-
ративно эвакуировали более 700 человек. К 11 утра аварийная 
бригада ОАО «Трансаммиак» при помощи МЧС и других служб 
локализовала утечку на поврежденном участке трубы. После 
тревожной ночи в клубе соседнего села жители  возвратились 
в свои дома.

После утечки аммиака отравился 23-летний работник 
сельхозпредприятия, а 4-летняя девочка попала в больницу 
соседнего Борисоглебска.

Случившееся не осталось без внимания губернатора Алексея 
Гордеева, который вчера на заседании областного правитель-
ства предложил обратиться в Генеральную прокуратуру РФ, 
Министерство природных ресурсов и другие федеральные 
ведомства, чтобы разобраться в ситуации с утечкой аммиака 
в Терновском районе.

– Тут ещё надо посмотреть, платят ли собственники за то, что 
по нашей территории идет аммиакопровод? Частная компания 
зарабатывает деньги, и деньги эти оседают где-то за границей, 
а мы должны жить в постоянной угрозе с непониманием того, 
кто за что отвечает, – сказал Алексей Гордеев.

Губернатор подчеркнул, что необходимо изучить все юриди-
ческие вопросы, связанные с ответственностью собственника, 
муниципальных и региональных властей. Это поможет избежать 
повторения подобных ЧП в будущем и позволит быть готовыми 
максимально быстро решить любые возникающие проблемы. 
Кроме того, губернатор поручил составить иск с требованием 
к собственникам компании возместить затраты, связанные с 
эвакуацией и расселением местных жителей и ликвидацией 
аварии.

Сгорел ремонтный цех 
Сообщение о пожаре в производственном здании в Со-

ветском районе Воронежа поступило в ОДС ЦУКС ГУ МЧС 
России по Воронежской области ночью 23 июня. 

Всего от МЧС укрощали стихию 36 человек и 12 единиц 
техники. Пожар ликвидировали. Огнём в производственном 
здании уничтожены ремонтный цех на площади 200 квадратных 
метров и автомобиль Hover. Люди не пострадали, сообщает 
пресс-служба ГУ МЧС России по Воронежской области. При-
чина возгорания устанавливается.

Сообщения подготовили Анатолий КРУГЛОВ,  
Валерий ВАЛЕнтинОВ.

Фестиваль «ЭкоГрад» каж-
дый год меняет площадку 
проведения. Этим показыва-
ется, что каждый район Во-
ронежской области обладает 
уникальной природой. Еже-
годно организаторы меняют 
и концепцию праздника. На 
этот раз главной темой выбран 
календарь экологических со-
бытий. На фестивале работали 
площадки, посвящённые Году 
литературы, Международному 
году почв, Международному 
году света и световых техно-
логий. 

На масштабный праздник 
в Хреновской бор съехались 
представители почти всех 
районов, а также гости из 

Санкт-Петербургского цен-
трального музея почвоведения 
имени В. В. Докучаева. Они 
привезли с собой микропро-
фили различных почв. Для 
жителей нашего региона, при-
выкших к высокогумусному 
чернозему, доставленные го-
стями из Северной столицы 
образцы оказались просто в 
диковинку. И действительно, 
они поражали разнообразием 
структуры и цвета – уж точно 
чёрными представленные об-
разцы никак не назовешь. В 
Международный год почв тема 
охраны земли звучит особенно 
актуально. Если задуматься, 
то почва – это наше всё. От 
её плодородия зависит жизнь 
на земле. 

Большое внимание орга-
низаторы экологического 

фестиваля уделили и детям. 
Площадка «Дети России – за 
сохранение природы!» пред-
лагала познавательные и раз-
влекательные экспозиции для 
ребят всех возрастов. Возмож-
ностей узнать новое о при-
роде и заняться творчеством 
была масса. Ребята  могли 
пообщаться со зверятами из 
Воронежского зоопарка, по-
пробовать себя в искусстве 
оригами, поучаствовать в 
мастер-классе по валянию 
шерсти, узнать о том, как 
правильно организовать раз-
деление мусора в домашних 
условиях. Для любителей со-
временных технологий Воро-
нежская гимназия им. Басова 
приготовила шоу танцующих 
роботов.  Большое внима-
ние уделено и празднованию 

Международного года света 
и световых технологий. Гости 
Хреновского бора с интересом 
рассматривали ретро-образцы 
одного из самых важных изо-
бретений XIX века  - фото-
аппарата. 

Праздничное настроение во 
время «ЭкоГрада» создавали 
участники фестиваля «ЭкоНо-
та», в котором принимали уча-
стие музыкальные коллекти-
вы, лауреаты международных 
и всероссийских конкурсов. 
Были исполнены композиции, 
основанные на народных и па-
триотических мелодиях. 

Участники и гости фести-
валя «ЭкоГрад» побывали и 
на Хреновском конном заводе.  
Там наездники на ипподроме 
показали своё мастерство вер-
ховой езды. 

«ЭкоГрад» собирает защитников
мы и природа | В Хреновском бору прошёл Четвёртый областной экологический  
фестиваль. На заповедной территории Хреновского лесного колледжа имени 
Г.Ф.Морозова собрались больше трёх тысяч человек
Светлана ВороБЬЁВа
бобровский район
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- Здание будет отапливать блочная котельная, располо-
женная во дворе, - продолжает знакомить нас Владимир 
Чаплыгин. - Котельная может работать как на газе, так и 
на дизельном топливе. Там же - канализационно-насосная 
станция, гараж на две машины, овощехранилище. Имеется 
пожарный резервуар емкостью на сто кубометров воды. 
Инженерные коммуникации «отправили» в подвал здания, 
провели гидро- и шумоизоляцию.  В здании предусмо-
трены две системы пожаротушения – по одной на жилой 
корпус и административный. При пожаре специальными 
устройствами отсекается поток воздуха, загазованность 
ликвидируется тремя мощнейшими вытяжками, и одно-
временно подается свежий воздух. 

Вообще-то, дом-интернат в Писаревке существует не 
одно десятилетие. 

- Пока он располагается в здании, построенном в конце 
XIX века, - говорит глава Писаревского сельского поселе-
ния Валерий Сердюков. - Условия приемлемые, но с теми, 
что будут, конечно же, не сравнить. Из нынешних тридцати 
пяти его жителей  половина передвигается самостоятельно. 
Все - местные. Самой старшей исполнилось 92 года. Строи-
тельство нового здания для нас большое событие. Его от-
крытие даст селу дополнительно сто рабочих мест. Более 
тридцати займут нынешние сотрудники интерната. 

Пока двор будущего интерната усеян песком, щебен-
кой и цементной пылью. Скоро от строительного мусора 
не останется и следа. На его месте появятся пешеходные 
дорожки и цветники. Вокруг участка размером в два с по-
ловиной гектара установят аккуратный забор. К центру 
села от новостройки проложат тротуар.

Здесь ветеран забудет 
о своих годах
начало  |  Страница 1

Победители
поедут в Анапу
названы чемпионы реги-
онального этапа Всерос-
сийских спортивных со-
ревнований школьников 
«Президентские состяза-
ния», которые прошли в 
новохоперске. 

В общекомандном заче-
те среди городских классов-
команд лидерами признаны 
школьники лицея №4 Россоши, 
Бутурлиновской школы №1 и 
Аннинской школы №3. Среди 
сельских классов-команд при-
зовые места заняли ученики 
Краснянской, Лозовской и 
Красно–Октябрьской школ 
Новохоперского, Верхнема-
монского и Павловского райо-
нов. 

Всего в соревнованиях уча-
ствовали по восемь команд 
от городских округов и сель-
ских населенных пунктов.  192 
школьника соревновались в 
беге на 1000 и 60 метров, прыж-
ках в длину, подтягивании, 
отжимании, наклонах вперед 
и легкоатлетической эстафете. 
Победителям в личном и обще-
командном зачете вручили 
дипломы, медали и памятные 
подарки. 

Занявшие первые места 
россошанцы и краснянцы в 
сентябре примут участие во 
Всероссийских спортивных 
соревнованиях школьников в 
Анапе.  

Анастасия ВОРОнинА.

ВеСтИ

КОРОТКО
оБо ВСЁм

Реклама. twitter.com/KommunaNews

Первая остановка – Адмирал-
тейская площадь, водохранили-
ще и причал, позади – Успенская 
церковь. 45 выпускников из 

восьми интернатных учрежде-
ний (из Воронежа, Богучара, 
Верхнего Мамона, Калача, Та-
ловой и других населённых пун-
ктов). Это дети, лишённые опеки 
родителей. Отправляться во 

взрослую жизнь им пришлось 
отнюдь не из родного дома. Но 
как у всех и всегда в этот день 
– бальные платья, праздничные 
причёски и фотографирование 
на память в одном из самых 
красивых мест города.    

Владимир Ключников здесь, 
«на суше», говорит ребятам 
напутственные слова, желая 
каждому найти свою дорогу в 
жизни:

- У вас впереди непростой 
выбор профессии, много важ-
ных и ответственных решений. 
И всё же на своём жизнен-
ном опыте вы уже знаете: да, 
очень важно получить хоро-
шее образование, но ещё важ-
но – остаться порядочным 
человеком, отвечающим за 
свои поступки. Постарайтесь 
сохранить в себе юношеские 
идеалы и следовать за ними. Не 

разучитесь чувствовать то, что 
так безошибочно определяют 
дети – «добро» и «зло», чтобы 
обходить последнее на своём 
жизненном пути.   

Следующий пункт маршру-
та – музей «Гото Предестина-
ции». Копия корабля - не толь-
ко воплощение исторической 
памяти, но уникальный, с точки 
зрения мирового судострое-
ния, проект. Для выпускников 

здесь подготовлена экскурсия. 
Владимир Ключников осмо-
трел корабль-музей вместе с 
ребятами.   

Третья остановка – тепло-
ход «Москва-16». На нём по 
Воронежскому водохранили-
щу выпускники отправились 
в символическое плавание «во 
взрослую жизнь». На тепло-
ходе их ждали праздничный 
стол, подарки и выступления 
исполнителей. В подарок – как 
всегда всё то, что понадобится 
им «на берегу»: утюг, чайник, 
фен, плед, постельное бельё и 
наборы посуды.   

Когда праздник подойдёт к 
концу и герои этого дня сойдут 
на землю, без поддержки они 
не останутся. В 2015 году жи-
льё получат около 130 детей-
сирот, стоящих в очереди. До 
этого момента будут полно-
стью компенсированы рас-
ходы на его аренду. Средства 
в полном объёме заложены в 
бюджет.    

В завершение праздника 
выпускники спустили на воду 
водохранилища венок из цве-
тов - в память о павших в Ве-
ликой Отечественной войне. А 
в небо выпустили воздушные 
шары - с надеждой на исполне-
ние всех своих желаний.

Выпускной бал – на Воронежском водохранилище
Время молодых | 22 июня Воронежское отделение Российского детского фонда чествовало выпускников школ-интернатов

алексей ПеТроВ
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Владимир Ключников: «Постарайтесь сохранить  
юношеские идеалы и следовать за ними».

Улыбки и мечты о светлом будущем.

В этом году для ребят устроили необычный праздник –  
во взрослую жизнь по воронежскому «морю» они от-
правились на теплоходе «Москва-16». Вместе с выпуск-
никами этот символический путь прошёл председатель 
Воронежской областной думы, руководитель президиума 
реготделения Детского фонда Владимир Ключников.


